

(第三部)

國第二十二回  
參議院法務委員會會議錄

昭和三十年七月二十八日(木曜日)午前  
十一時三十分開会

本日委員河合義一君辞任につき、その  
補欠として吉田法晴君を議長において  
指名した。

委員長	理事	委員
成瀬	幡治君	
市川	劍木	
房枝君	亨弘君	

衆議院議員	政府委員	法制局第二部長	野木 新一君	福井 盛太君
衆議院事務局側	常任委員會專門委員	法務政務次官	小泉 純也君	古屋 貞雄君
	當任委員	法務大臣官房諮詢課課長	位野木益雄君	
	當任委員	法務省民事局長	村上 朝一君	
	當任委員	法務省保護局長	齋藤 三郎君	
	當任委員	事務局側	西村 高兄君	眞道君

まず接收不動産に関する借地借家臨時処理法案を議題に供します。提案者から逐条説明を願います。

○衆議院議員(古屋貞雄君) 逐条の御説明を簡単に申し上げます。

- 接收不動產に關する借地借家臨時處理法案（衆議院提出）
- 請願に關する件
- 幼兒誘拐等処罰法案（中山福蔵對発議）
- 檢察及び裁判の運営等に關する調査の件（壳春対策に關する件）

最高裁判所長官	代理者事務総	關根	小郷君
最高裁判所長	局民事事務局長	江里口清雄君	
最高裁判所長	代理者事務総		
最高裁判所長	局刑事事務局長		
最高裁判所長	局家庭事務局長		
最高裁判所長	局務総		
最高裁判所長	官代理者事務総		
最高裁判所長	最高裁判所長官		
宇田川潤四郎君			

常任委員會專門員

員会議録

して、以下申し上げます。第三条、土地が接收された当時におけるその土地の借地権者で、その土地の接收中にその借地権が存続期間の満了によつて消滅した者は、その土地又はその換地に借地権（第三者）に対抗することのできない借地権及び臨時設備その他一時使用のために設定されたことの明らかな借地権を除く。の存しない場合には、その土地の所有者に対し、この法律施行の日（この法律施行後接收の解除があつたときは、接收の解除の公告の日。以下同じ。）から六箇月以内に建物所有の目的で賃借の申出をすることによつて、他の者に優先して、相當な借地条件で、その土地を賃借することができることとする。ただし、その土地を権原により建物所有の目的で使用する者があるとその申出をすることができない。」<sup>〔2〕</sup> 土地が接收された当時から引き続きその土地に借地権を有する者で、その土地にある当該借地権者の所有に属する登記した建物が接收中に滅失（接收の際ににおける除却を含む。以下同じ。）したため、その借地権をもつてこの法律施行の日までにその土地について権利を取得した第三者に對抗することができない者は、その土地又はその換地に用のために設定されたことの明らかな借地権を除く。の存しない場合には、

その土地の所有者に対し、この法律施行の日から六箇月以内に建物所有の目的で賃借の中出をすることによつて、他の者に優先して、相当な借地条件で、その土地を賃借することができる。この場合には、前項ただし書の規定を準用する。」<sup>〔3〕</sup> 土地所有者は、第一項又は前項の申出を受けた日から三週間以内に、拒絶の意思を表示しないときは、その期間満了の時、その申出を承諾したものとみなす。」<sup>〔4〕</sup> 土地所有者は、建物所有の目的で自ら使用することを必要とする場合その他正当な事由があるのでなければ、第一項又は第二項の申出を拒絶することができない。」<sup>〔5〕</sup> 第一項又は第三項に規定する借地権者が授与された當時において第三者に対抗することができない借地権又は臨時設備その他一時使⽤のために設定されたことの明らかなる借地権であるときは、これらの規定は、適用しない。」<sup>〔6〕</sup> 第一項又は第二項の規定により設定された賃借権の存続期間は、借地法（大正十年法律第四十九号）第二条借地権の存続期間の規定にかかわらず、二十年とする。ただし、建物が、この期間満了前に朽廃したときは、賃借権は、これによつて消滅する。」<sup>〔7〕</sup> 当事者は、前項に規定する存続期間について、同項の規定にかかわらず、その合意により、別段の定をることができる。ただし、存続期間を二十年未満とする借地条件は、これを定めないものとみなす。」



する借地借家臨時処理法案につきまして、法務当局の見解を明らかにしておきたいと思うのであります。

本法案は、御承知の通り前国会から衆議院に議員立法として提出をせられ、前回も衆議院が通過いたしまして参議院に回付され、解散等の事情によつてそのままとなっておつた法律案

を、また今度の国会に引き続いて提出をされまして、御承知のよう、衆議院で可決されて参議院に同付に相なつたのでござります。その前から法務当局はこの議員立法を非常に重視しまして、たゞたび省議によつていろいろと研究を重ねておつたのでござりますが、いよいよ今国会においても衆議院において提出になるという事実が明らかになつたことによりまして、事務当局は、事の重大性にかんがみまして今まで試みなかつた異例の措置をとつたのでござります。それは、閣議決定によりまして特に重大なる法律案についての意見はあらかじめ官房長官まで申し出よという趣旨にのつとりまして、岸本法務事務次官が七月二十日に根本官房長官を訪問いたしまして、書面をもつて反対の意思表示をいたしたのでござります。今委員長から政府の見解を求められましたので、この事務官から官房長官に提出いたしました意見書をば読み上げさせていただきまして、政府の見解にかえさせていただきたいと存じます。

### 〔接収不動産に関する借地借家

臨時処理法案〕について  
夫記の法律案は、以下述べる理由

により、正義と衡平に反し、きわめて当を得ない立法であると考えられる。

## 第一 法律案の要旨

### 本法律案の骨子は次の二点に要約することができる。

#### 第一点 終戦後連合国占領軍のため

に土地又は建物の接収が行われた當時借地人又は借家人であつた者

で、接収のために借地権又は借家

法による権利の行使を妨げられた結果、借地権又は借家人権を失い、あるいはこれらの権利を第三者に對抗することができなくなつたものがあると考へられる。本法律案

は、このように接収のために不利

益を被つた借地人又は借家人に對し優先的に借地権又は借家人権を取

得する機会を与へ、又はこれらの権利を復活させようとするものである(第三条から第十一条まで、及び第十三条)。

第二点 戰時中防空法による強制疎開

者のために借地権の存続期間を延長し、また登記や引渡しを要しないでこれら者の有する借地権や借

家権に第三者対抗力を与えようとするものである(第三条から第十一条まで、及び第十三条)。

第三点 稽災都市借地借家臨時処理法

の借地人は終戦後も事實上これに復帰することができなかつた。本法律案は、これら強制疎開當時の借地人に對しその土地について優先的に借地権を取得する機会を与えるとするものである(第十二条)。

### 第二 右に対する意見

一本法律案中、前記第一点に該当する事例はきわめて稀有であつて、この点に関する本法律案の各

規定は實際上殆んどその適用がある場合を予想し得ない。のみならずしも不当とはいえないのです。そこで、この点に関する本法律案の各規定は、以下の如きの理由により、正義と衡平に反し、きわめて當を得ない立法であると考えられます。

まず、もし仮にその適用を見る場合があるとすれば、土地又は建物の現所有者その他の権利者に不測の損害を与え、甚だしく不公平な結果を招き、また、不動産取引の安全を著しく害することにもなる。當時借地人又は借家人であつた者は、接収のために借地権又は借家法による権利の行使を妨げられた結果、借地権又は借家人権を失い、あるいはこれらの権利を第三者に對抗することができなくなつたものが有ると考へられる。本法律案は、このように接収のために不利益を被つた借地人又は借家人に對し優先的に借地権又は借家人権を取得する機会を与へ、又はこれらの権利を復活させようとするものであるが、このように接収のために不利益を被つた借地人又は借家人に對し優先的に借地権又は借家人権を取得する機会を与へ、又はこれらの権利を復活させようとするものであるが、このように接収のために不利

益を被つた借地人又は借家人に對し優先的に借地権又は借家人権を取得する機会を与へ、又はこれらの権利を復活させようとするものであるが、このように接収のために不利

るが、終戦後すでに相当期間を経過し、経済事情の一変した今日、同様の立法することはきわめて不当である。

二 本法律案中、前記第二点は、事実上強制疎開當時における借地人の借地権の復活を図るものであつて、第一点が殆んど有名無実であるのに反し、本法律案の生命をなすものであるが、次の理由によります。

1 これら借地人は、強制疎開の際、當時としては相当の補償を受け、その借地権は當時すでに完全に消滅しているのであつて、いまさらこれが復活を図ることとは全く合理的な根拠を欠く。

2 もしこれらの寸で消滅した借地権を復活させるとすれば、

3 これが復活を図ることには全く合理的な根拠を欠く。

4 強制疎開地の旧借地人で、旧

借地に復帰できなかつたのはひ

とり接収の対象となつた土地の借地人だけに限られない。しか

り接収の対象となつた土地の借地人だけに限られない。しか

に、やはりきょう政務次官が述べられましたような政府の見解をはつきり委員会においてなされましたのでしょうか。

○政府委員(小泉純也君) お答え申します。

衆議院の委員会におきましては、やはり法務当局の見解を求めるということで、大臣が都合が悪くて、私が参りましたとて、ただいま申し上げましたと同じ趣旨をば申し上げまして、見解を明らかにいたしておきました。なお、それにつきまして、衆議院においては、法務大臣はかつては法務委員、法務委員長としてこの案に賛成であったことと、今日はどうかというような質問を受け、その借地権は當時すでに書類をもつて反対の意見を陳述した

見解として岸本次官から根本官房長官に書類をもつて反対の意見を陳述した

政党内閣制をとつておる今日の日本の実情では現状では結局これが衆議院で全会一致で通つたということを承わつておるのでが、これは民主党全部が政府の意思に反して、いわゆる大臣の意図に反して全会一致の行動をとられたのですか。そこはどうなつておりますか。

○政府委員(小泉純也君) こうじゅんやくもんこうへい 僕らは、この問題を、さうしたふたつの立場から、お話をうかがいたい。  
とも御審議の参考に卒直に申し上げた  
方がいいと存じますので、申し述べさせ  
していただきますが、当初の民主党

の政調会においてはこれに賛成をされる議員の要請がございまして、再三にわたって政務調査会を開催をせられ、民事局長らと私が一緒に参りまして、当局の見解を明らかにしていろいろ会議を重ねていただいたのであります。最終においては清瀬政調会長が党とし

ではこれは不適当である、提案をしよ  
うという議員に提案を思いとどまらせ  
ようということになりました、民主党  
としては一応政調会では議員提案をば  
阻止するということに相なって、党内  
においてはこの問題は片づいたと、私  
どもは安心と、こちるつゝで

議院の法務委員会に提案をされ、総務会等でも議論がありまして、私も意見を申し上げまして党として与党的立場においてこういう法案に賛成でないといふことを申し述べて、二、三の幹部の方、清瀬政調会長を初め承認されましたのであります。どうしたものか委員会が一気に可決いたしましたるや、委員会が全会一致で可決したものとば、民主党だけが反対の態度をとるわけにはいかなくなつたと、積極的に賛成ではないけれども、やむを得ない

ので認めざるを得なくなつたという意見に反して不本意ではあるが委員会にお話がありまぜんか、異議なしで一気に可決になつたとありますように、本会議は委員長報告で起立でもなく、御異議ありませんか、委員長報告の通り決するに御異議ありませんか。民主党は、結局民主党は反対だけれども、仕方なくてするすると投票したといふことになりますと、ただいまの政務次官の御説明は、これは生命といふものではなくなるのじやないかと実は考えるのですが、政府といふものは、なるほど民主党と離れておりますけれども、どうもその点が私ども割り切れないのです。これは下手にやると参議院だけがこの法律案について責任を負わなければならぬというような、重大なのはめに陥るきらいがありますから、私特に念を押したわけですが、これは一人も落後者がなかつたわけでしょうが。民主党が投票の場合に全部賛成の意を表されたものでしょうか。その点を一つだけ承わっておきたい。

○政府委員（小泉純也君） これはいつもやりますように、本会議は委員長報告で起立でもなく、御異議ありませんか。異議なしでございまして、別に投票もいたしませんし、起立もいたしませんし、委員長報告の通り決するに御異議ありませんか。溝瀬政調会長から私にお話がありまぜんかという議長の発議で、ただ異議なしというふうに通つてしまつたというのが実情でございます。

○一 松定吉君 ちょっと伺います。これがかりに法律となつたとして、こういうような法律の支配を受ける件数はどのくらいある見込みですか。

○政府委員(村上朝一君) これは政府提案ではございませんので、私の方で調査しました資料はございませんけれども、聞くところによりますと、接收解除件数にいたしまして約六千件前後ではないかと思います。六千件と申しますと、おそらく接收地の所有者の数ではないかと想像いたすわけあります。一人の所有者の持っております土地については借地人は多いところは數十人おりますので、もしこの法律案が成立いたしまして、非訟事件手続法あるいは民事調停法における事件として裁判所に現われます場合、相当の件数になるのではないかと考えます。ことに接収地として問題となつておりますところは築新街とかその他、非常に旧借地人と地主との間の対立の深刻な地域が多いのですから、おそらく大部分の事件は裁判所に持ち込まれるのではないかということを懸念をいたしております次第であります。先ほど村専門員より予算は要らないという御説明がございましたけれども、その点につきましては裁判所当局にも予想件数を確かめました上でお尋ねいたく必要があると、かように考えます。

○政府委員(村上朝一君) ただいま申上げました通り、予想件数も私どもにはつきりつかんでおりません。五六千件というのも仄聞いたしましただけですが、さぞそれが事件としてござります。さらにそれが事件として現われます場合には、土地所有者一人に借地人数十人というような場合を想定いたしますと、裁判所の事件としては数万件に上る可能性もあると思います。その場合に予算なしでやれるかどうか、私ども事務当局に確かめてございませんので、はつきりお答えいたしかねる次第であります。

○委員長(成瀬愬治君) ちょっと皆さまに申し上げますが、最高裁判所の關根民事局長もお見えになつております。

○中山福蔵君 ちょっとこれは常識的なことですからお尋ねしておきますが、まず參議院でこれを否決したとして、衆議院に差し戻される場合は、これは衆議院で三分の二の投票があれば、結局これは通るわけになりますが、そのときに民主党の方々は前に異議なしで全部全会一致ということになりますが、まさにいかんと思うのですが、政府はこの点について御努力なさる御決心がついておりますかどうでしょうか、承わっておきたい。

○政府委員(小泉純也君) この問題については内閣や大臣ともまだ御相談課題と申上げておりませんで、ただ私の政治生涯においてはいかんと思うのですが、政府はこの点について御努力なさる御決心がついておりますかどうでしょうか、承

的経験からの率省な考え方を申し上げますと、全会一致で形は通りましたが、現在においても民主党内に力な議員が事実たくさんござります。またそういう方々は参議院の良識に期待をしているというようなことを承りましておるのでございまして、形は全会一致で通りましたものの、民主党内においても自由党内においても相当の法案については現在なお問題となつておるのでございまして、参議院においても自由党においても相当党内においてもつゝて御審議の上さよなことに相なりますれば、かつて全会一致で通したからといってどうなことにとらわれないで、民主党においてはもちろんのこと、自由党においても相当党内においても慎重審議が尽されまして、何らかの決定が見られるのではないかと私は想定をいたすのでございます。

○委員長(成瀬鶴治君) 私からお尋ねをしておきたいと思いますが、御承知の方からお答えをおらないというような御見解はございませんが、この法案が通過した場合と申しますが、この法案に対する一つ御見解とそれから予算関係が一応提案者の方から考えておらないというような御見解が述べられておりますが、予想件数と申しますが、この法案に対する一つ御見解とそれから予算措置というものはどちらで予算措置というものはどちらであるかというようなことについて一つ御見解を承りたい。

○説明員(關根小郷君) この接收不動産に関する臨時処理法案自体のところにつきましては、衆議院の通過が非常に早かつたために、深くまだ細部の検討をいたしておりませんが、かかの法案が通るといったまると、かか

ていてそれが接収のために借り権を失つたという場合はきわめて少いであろうという趣旨でございまして、第二点のしかもこの法案の生命をなすものであると申し上げました強制疏開の場合の件数、これは相当多いようになります。もし六千件前後あるとしたしますと、その大部分はこれに該当するのではないかと、かように考えております。なお六千件と申しますのは、接収解除になり、また今後接収解除になる件数でありまして、裁判所へ将来非訟事件手続法あるいは民事調停法によって持ち込まれます件数は、あるいはそれよりも多い、あるいは少し、必ずしもこの接収解除件数とは一致しない、かのように考えます。

○赤松常子君 私ほんとうにしらうとで、あまりよくわからないのでございまされけれども、この法律ができませんばそういう問題が続々起きるわけござりますね。この法律の適用がそういふふうにたくさん事実が発生するということになるのでございましようね。

○政府委員(村上朝一君) 御承知のように東京都内におきましても現にモーターブールその他で留軍が使っております土地がたくさんござりますが、これらが接収解除になりますと、その土地が戦争中の強制疎開の土地であります場合には、疎開当時の借地人から現在の土地所有者に対して賃借の申し入れをし、その借地条件その他が折り合いませんと、裁判所へ持込まれるわけで、相当数出るのではないかと考えております。

○赤松常子君 そうすると事實上そういう問題が絶出するということになりますと、この場合予想し得ないとい

○政府委員(村上朝一君) その点は先ほど申し上げましたように、第一点と第二点の違いでございます。第一点の方はあまり多くないであろう。と申しますのは、第一点はこの法案の三条、四条に当るのでござりますが、まず接収によって借地権が消滅する場合というのはどういう場合かと申しますと、接収中借地権の存続期間が満了してしまって、普通ならば引き続いて使用しておりますとして、所有者が異議を申しませんと法定更新と申しまして、さらに借地権が続いていくわけでありますが、接収中であるために法定更新ができないというような場合、それから借地権はあつたのですが、地上に建物を持つておりますし、また借地権の登記もしてありますため、土地所有者がかわったために借地権をもつて新しい土地所有者に対抗できなくなつた場合が考えられる。御承知のように土地の借地権をもつて第三者に対抗するためには、借地権の登記があるか、あるいは借地の上にある建物について所有権の登記があるか、いずれにしても登記がなければ対抗できないことになつております。接収の際には、建物があつて、登記があつたけれども、その後駐留軍の都合によつて除却され、あるいは火災によつて焼けてしまつた、それにかわる建物を建てることができないでいる間に、所有者が変わつたというような場合には、新しくなかつた場合、あるいは借地権が対抗所有者に対して借地権をもつて対抗できなくなるわけでござりますが、今申し上げましたように、法定更新ができる

できなくなつた場合といふのは、これは現実に調査いたしたわけございませんので、前者が何件くらい、後者が何件くらいということは申し上げかねるのでございますが、この条文の書き方で相当しぼつてございますので、それには該当する場合はあまり多くはないかろうと、かように考へております。  
○中山福蔵君 政府に一つお願ひするのですが、ただいま大体の政府の意向はよくわかりました。この場合、たとえば仄聞するところによると、目下六千件のトラブルが起るというようなことを、簡単にいいですから、一つ相当の時期に下さることはできないでしょうか、それだけお願ひしておきます。  
○政府委員(村上朝一君) おそらく提案者の側である程度の件数は想定しておられるのじゃないかと存じますが、私どもの方でも、お求めがありますれば、調達厅その他と協議いたしまして、今後予想される、あるいはすでに解除されました件数、その上の借地人の数、あるいは借家人の数等がわかりましたならば申し上げたい、かように存じます。

○市川房枝君 今中山委員からお話をありましたけれども、提案者の方から資料、これによって起きて得ると想定される件数といいますか、そういうことについての資料というものは参つておりませんでしようか。

○委員長(成瀬幡治君) お答えいたしましたが、まだ参つております。○市川房枝君 そういうものをやはりいただきたいと思います。

○政府委員(村上朝一君) 先ほど中山委員からお話をございました資料は、できるだけ集ることに努力いたしました。ただ接收解除の件数等は、比較的簡単に調査がつくと思いますが、たとえば戦争中の抑制廃開の当時に借地人が何人あったか、どこの廃開の場合に、土地がどれくらいの面積で借地人が何人あったなどいうようなことは、果して現在資料が手に入りますかどうか、はなはだ疑問に存じておりますが、できるだけ調査いたしてみたいと思ひます。

○飼木亨弘君 関連して、今の調査ですね、全部の件数がどうとか、なかなかの方にわかりやすいような、東京近くでも例があると思いますが、具体的にどこの場所でどうということがわかりましたら一つ、例示的なもので一つですが、それはできるのじゃないですか。

○中山福蔵君 私特にお願ひしておきたいのですが、これは法務大臣がかつて法務委員を衆議院でしておられたそのときには賛成であつたけれども、現在は反対になつた、その気持の変り方が、よほどそこに、國家の責任者として、なぜそういうふうに変らなければ



とつた方がよいじゃないかという、まあ大体の結論であります。そこで私がお尋ねするのですが、大体あなたのおしゃつた、この「營利の目的をもつて」という言葉は、牽連罪があるのは併合罪か、いわゆる恐喝と略取との併合罪かどうか、あるいは牽連罪かどうかということは、判例がなくお迷いになつておるはずなんです。これは、裁判所では……。そこでこの仮案の四百二十六条というところをごらんになると、「人ヲ略取シ其ノ釋放ノ代償トシテ財物ヲ得タル者ハ強盜ヲ以テ論ズ」ということが假案には出ておる、こういう苦しい立場をおとりにならなければいけないが、これは現在の裁判所の下しました誘拐事件、横浜の裁判所の下しました判決、これは併合罪で、恐喝罪と誘拐罪と併合してやっているんですね、これについては、たとえた住友の令嬢のときもその判決の理由うといものには、窮屈な解釈をとつておられるわけですね。そこで、當利の目的で、子供を誘拐して、身代金を要求することは、入るかどうかということは、現在の学説の上でも非常に疑問がある。それで、改正刑法ができるまで、四年、四年待つて、その空間に生じた事件をどう処理されるのか。模倣あいまいたる理論をつけて、それを御处置なさるということは、それは法律家のやることなんですね。法律家というのは、仕事をの上で理論的に練り回すということだつたらそれでいい。しかし私どもは生きたる社会というものを相手にしておるのである。生きたる、時間々々に起つてくる事犯をとらえて、どう社会の安寧秩序のために処

理していくかということが、私どもの考え方でなければならん。だからこれは法律家的に、あなたのおつしやる理論的に全部の刑法の改正ができる上まで待つたら、おそらく五年かかると私は見ております。これから審議しなければならん 逐条審議を……。その間に、こういうことが今度の子供をさらつたような事件、あるいはリンドバーグ大佐の子供が誘拐されて、そうして身のしる金を取られた上に虐殺せられた。そういうことの起つた場合は手のつけようがないのじゃないか、やはり靈をつかむような理論をつけて、營利の目的でこれをやつただらう、恐喝罪と併合罪でこれを処理していくて、ほとんどわれわれの首肯に値するような判定理由のつかないと、これは、われわれの悲劇だと思います。これは私はそういうのんきなことは、学者とかあるいは理論家の間にはこれは流行するかもしれないけれども、現在の政治を取り扱う立場にある私どもとしては、あなた方は法律をりっぱなものをお作りあげになるまでに、一應暫定的な法律をもつてこれに当面しなければならんということが、私はわれわれのとるべき立場じゃないかと考えているんです。あなたは理論的にそういうことをお考えになつているのか、あるいはまだどういうお考えでそういう御意見をお出しになるのか承わりたいと思いますが、大体この私の出しております、提案の法律案をごらん下さると、これは特例なんです。刑罰というものは三月以上五年以下になつておりますね、これを六月以上十

〇 中山福蔵君 これは刑事法の講座の  
千六百四十一ページというものをこちら  
になるというと、身のしる金の要求  
はないかと考えております。  
幼児の誘拐罪、これはやはり恐喝未遂  
の未遂と、略取誘拐罪の併合、十五年  
まで刑が盛れますので、それで十分で  
ないかと考えております。  
〇 謝役、これは諸外国、フランスでもあ  
るいはアメリカでも、スイスでも、  
チエコスロバキヤでも、すべての立法  
例をこちらになると、日本よりも直い  
ということをよく御検討になれば、そ  
ういうふうなしみつた私は御意見  
は出てこないのじやないかと思ひます  
がどんなもんでしょう。ただ理論的と  
か何んとかいうのじゃなくて、現在起  
らんとする、あるいは起るものをお防  
ぐためにはどうすればいいか、これ  
を私どもは論じているわけです。それ  
らについての御答弁をわざわざしたいた  
と思います。

〇 説明員(江里口清雄君) 身のしる金  
を要求したという場合は、これは略取  
誘拐罪と恐喝罪の併合でやれますので、  
処断刑は十五年まで参ります。その  
範囲内で妥当な刑が盛れるわけでござ  
ります。その必要性は必ずしもあま  
りないのでないか、かようと考える  
わけでございます。また実際今まで起  
りましたこの裁判の実例を見まして  
も、単純な略取誘拐罪につきまして  
は、昭和二十七年、八年の裁判では一  
番重いのが三年でございます。三年を  
こえるのが一つもないでございまして  
す。現状は差しつかえて困るというよ  
うな実例もまだございません。今度の  
ではないかと考えております。

「……」  
野清一郎氏の理論を読んで、私は結論は出てこない。だから学ぶふんぶんたるもので迷い続けだけです。だから私の方の提案の目的をもってやったものと、いう確定的な根拠を与えたつです。それをいろいろな学説で、いうことを、そうして無理にいかれるということはいかないであります。それよりは考えるのです。それよりは考えるのです。  
すべての学者の議論をごらんでも、あなたのような解釈をする人もあるし、とつてない人もいるからそういうふうな断定することはできないのじゃないかですね。それよりもむしろこれよりは考えておられますななものでしようか。  
○ 説明員(江里口清雄君) 身を要求いたしました場合に屹立しないというお立場……。  
○ 中山福蔵君 いや、それじゃがないのです。當利の目的といふ……。  
○ 説明員(江里口清雄君) みを要求する場合には、當利の知らないというのが通説でござ從いまして身のしる金を要求する段をもつて略取誘拐罪で五年までの単純取誘拐罪で五年までのがれないとすることになる。この委員御承知の通りだと思いま  
ない前に逮捕されたという場面をもつて略取誘拐罪で五年までの単純取誘拐罪で五年までののがれないとすることになる。

藏君 あなたは諸外国の立法  
なんなつたと思うのですが、こ  
ンスなんかでも十六とか、あ  
ベイントかいうものは七歳を  
て分つておる。いろいろ立法  
ますが、私がますあなたに問  
とは、この改正刑法の仮案と  
は、私が提案した刑よりもま  
でよ。これはあなたの方の理  
いですか、これだけ重くやると  
は、私たち驚いておるくらい  
科しておる。それより低い刑  
を考えるのです。あなた方はや  
かれこれ攻撃をなさるという  
参加しておられるかどうか知  
が、この刑法の仮案といふも  
と、これはしいて反対いたしま  
し、その必要性はあると思いま  
す。  
金要求する目的をもつて略取  
たという場合には營利の目的  
というような趣旨の規定があ  
り、これはしないて反対いたしま  
し、その場合につきましては特  
定によらないで刑法の一一部改  
正の二百二十五条の第二項に身  
その他の財産上不法の利益を  
しの目的をもつて、未成年者を  
たは誘拐した者は前項に同じ  
のしろ金要求の目的をもつて  
う規定の方がいいのではないか  
。こういうふうにいたします  
ございまして、その考え方が  
歳未満の者もそれ以上の未成  
年のしろ金要求の目的をもつて  
したという場合全部が含まれ  
ますが、私がますあなたに問  
とは、この改正刑法の仮案と  
は、私が提案した刑よりもま  
でよ。これはあなたの方の理  
いですか、これだけ重くやると  
は、私たち驚いておるくらい  
科しておる。それより低い刑  
を考えるのです。あなた方はや  
かれこれ攻撃をなさるという  
参加しておられるかどうか知  
が、この刑法の仮案といふも

のの罪といふものは、私の出しておる提案の法律よりも二倍くらい高い。それを出したながら私の罪が重いとか何とか言われる程尾は立たんと思う。あなた方にこれに准拠して刑法を改正していくうとしておられる。私はその半分くらいしかないものをこれは重いじやないか。今の刑法でまかなえるじやないか。という論議は成り立たんと思う。理论的に。それからもう一つは身のしる金云々ということははつきり刑法の二百二十四条、二百二十五条の規定からいくと、これははつきりとそれに当ては来るということは、なかなかいろいろ疑問があるのである。ですから私はそういうけちなことを単に法務省とか最高裁判所とかいうところの法律をいじじる立場は違うのですから、そこには一つよく御了解願わんといかん。だから私たちは生きたる仕事をしているのです。だから私は刑法の仮案を全部ここに皆さんへ参考資料としてお渡していきる。これは私の出した提案よりも二倍くらいも重くなつた刑罰なんですね。それがなほ対されるのでしようか。その諭拂を一いつ水わっておきたい。三年か四年か先になるのです。この刑法の改正というものは……。それまでに一体こういうことが起きたらどうするか。

の研究の対象となつておる。これをうらん下さるというと、大がい被害はアメリカなんかの実例を見てみると、三歳、五歳、七歳ですよ。私はこのがんばれない子供を一つ法律の力によつて守らうというのが私の考え方なんです。それは三歳や五歳の子供を手のひらに乗せて誘拐して持っていくということになれば世の中は真っ暗闇です。私はそういうことも勘案して、略取誘拐のうちにはそういう子供をむざんに取り扱うということは、ほかの七歳以上の子供とはこれは考え方を違わして、大人がこれを一つ処置していかなければならぬのじゃないか。こういうこととから考へているのですが、スペインの刑法ははつきりと七歳ということを規定なんをしておる。ほかのフランスの法律なんは十六歳というところに基準を置いておるので。こういう点を一つよく総合して御答弁をわづらわしたい。

いませんし、特にこれを区別する必要はないのじやなかろうか、かとうに考えるわけであります。

○中山福蔵君 これを最後に一つ、もうあなたと議論はしませんがね。しかし不自然だとか何とかは言えないはずだ、あなたには……。私のをつり上げて、いけばあなたのに合致するわけですか。これは自然でしょう。不自然でなくて自然にそこにいこうとしておる。だからこれは刑法の改正じゃないですよ。法定刑の特例なんですね。ちよつとこれだけをつまんでそうして一時的に合しているとかと、こういうふうだけた私の立場なんです。こういうことにばかりなんかは最高裁とかあるいは検察庁の最高の地位にあるのだからというような従来の官僚主義の考え方ではおれなんかは最高裁とかあるいは検察庁の最高の地位にあるのだからといさりと一つ投げ棄てていただいて、いかにすれば世の中の児童保護ができるかというところに一つ主眼点を置いていただきたい。私どもは一つ在朝在野一体となつて社会全般の利益をはかるということが私どもの責任である。これは私は旧来からの考え方を捨てて、時代セシスというものにお互いに生命力を吹き込んでいかなければならぬと私は考えておりますから、これだけ申し上げておきますが、一つ反省を促すとおおくということをつけ加えて私の質問を終ります。

の世論が起つておりまして、これが暫刑でつたならば、子供が殺されるかも知れないし、あまり極刑でない方がいいとかいうふうな議論がいろいろございましたですね、こういう場合に子供がが無事であるというを怠するのがこわいとかいうふうな議論がいろいろございましたが、こういう場合に刑を重くした方がいいのか、あるいは軽くした方がいいのか、それを望んでおるのでございまが、親の気持でござりますし、社会もまたそれを望んでおるのでございまが、こういう場合に刑を重くした方がいいのか、あるいは軽くした方がいいのか、あるいはこの程度度いいものか、そこらをあなたの御経験から一つかけていただきたい。

○中山福藏君 私もう一言つけ加えておきたい。言わしていただきたいと思います。こういう刑は犯罪が起らないからこういうものは必要じゃなかろうというようやうなことは、世界の情勢を御存じない、知つておつて知らないということになります。そういうことをおっしゃると、今日二十八、九時間でスエーデンのスтокホルムへ行けるという時代に、連鎖反応式にすべての犯罪というものは伝染するのだということを私どもは頭に置かなければならぬ。ことに各国から映画というものが入つて、映画を見なつて日本の青少年あるいはおとながどういう犯罪行為をやるかといふことは、これは新しい手口が必ず生れることは、これは新しい手口が必要であるからなればスエーデンに行けないと、これに対する予防線を張るということは、法律家の仕事じゃないかと私はこう見ておる。昔のように三年もかかることで、これを私どもは察知し、いつ時代だったら、あなたの御議論は通用する。そうして向うさんの文化組織とか映画、演劇というものを入れることのできない世の中だったら、あなたのおつしやることは、それは筋道が立つかもわからんと思う。しかし今日の世界の情勢から、あなたのようないんなことは、私ども実際的に法律を取り扱っている者としては、これは承認ができますが、そういうことをお考えになつておつたら、この刑法の改正というものはまだ四年かかりますよ。どうですか、そのへんの私はあなたの方の決意と見識を伺つておきたい。

○説明員（江里口清雄君）中山委員のおっしゃること、まことにごもっととでござります。その点十分私たちも反省いたしまして研究を続けてゆきたいと思います。

○説明員(江里口 雄雄君) ただいまの  
お尋ねの仮案の点でござりますが、仮  
案は昭和十五年に発表されたものでござ  
ります。将来刑法の改正がなされれば、  
この方向に基いてなされるのが望ましいと  
いふことで発表されたものでござります。  
大体におきまして刑は身体、生  
命に対する犯罪について国家の倫理的  
な考えが重く見るということから、さ  
うに相なつたものというふうに思  
のであります。

リンドバーグの愛児の誘拐事件、あれ  
は単なる誘拐のみならず殺人も含ん  
でおりまして、そのためもあって死刑判  
決がなされたのではないかと思  
います。その後におきまして略取誘拐  
の独立法が成立したようでございます  
が、その後におきましてあまり犯罪が  
減つたかどうかという点につきまして  
は、まだ私の方でその事例を十分研究  
いたしておりませんので、その点はお  
答えいたすことができないのを遺憾と  
いたします。

○羽仁五郎君 本案の提案者でおられ  
ます中山委員の教えを請いたいと思う  
のであります。非常に多い例ではな  
いかと思われますけれども、何かの事  
情で幼児の実際の親がその幼児を離れ  
た状態にあって、そうして離れた状態  
を取り戻したいというふうに考えて実  
の親が実の子を誘拐した場合などは、  
諸外国の例を見ますと、特にその情状  
が酌量されて刑罰が軽くなつております  
が、本案においてはそれらの点はどう  
のようなふうにお考えになつております  
すか。

○中山福蔵君 羽仁委員のおっしゃることは、アメリカなんかの事例に、今までの法律にそれが規定されてあるわけですね。その場合そういうことが日本に起ることがあったときにはどう処理するか、こういう御質問だと思うわけであります。この私の提案は、これをどちら下さいますと第二百二十四条から二百二十七条になつておりますとの内容は少しも變つていません。そうして刑だけが少し上方に上昇してきた、これだけの關係になつてゐるわけなんです。たとえば親の場合とか何とかということは結果から考えますと、やはりこの二百二十四条から二百二十七条までの犯罪を起きたときに、親という立場に立つた人間がそういうことをした場合においては、これはこの四つの条項を適用することがままあり得ると思います。しかしそうとうときには、やはりこの情状酌量という法律の規定がそこに適用され、判決の上に現われてくるのではないかと、実はかようと考えております。

七才以下のがんせない子供、こういう者は抵抗力もない、またどちらに行くとから、このくらいの刑をもって臨むかという判断力もない立場にあります。ということは、これはやはりこういう子供を保護するのに最も現在のところではいいのじやないか、臨時的な措置としてこう考えております。

**O羽仁五郎君** それじや法務省の方に伺いますが、現行刑法の幼児などをわかった者があつたときの男について、現在の量刑の規定の根柢はどんな点にあって現在の量刑がなされているか御説明を願いたい。

**O 説明員(高橋勝好君)** ただいまお尋ねの点についてお答え申し上げます。刑法は単純誘拐罪につきましては二百二十四条で法定刑は三年以上五年以下となつております。それから営利、わいせつまたは結婚の目的をもつて略取または誘拐した者は二百二十五条で二年以上十年以下の懲役といふことになつております。裁判の実際はお手元に差し上げました略取誘拐等第一審裁判表、これについてごらん願いたいと思いますが、裁判所は諸般の事情を考慮いたしましてこの法定刑の範囲内で考慮する。先ほど江里口局長がおっしゃいましたように、営利誘拐の場合は格別にしまして、単純誘拐で、しかも身のしる金を要求する考え方で誘拐したというような場合には二百二十四条と刑法の恐喝罪二百四十九条との併合罪の関係にありまして、刑の重い恐喝罪の法定刑の最高刑の一倍半といふことで処断いたしましたから、結局三年以上十五年までの範囲内で実際の刑を考えるわけでござります。たとえば昭和二十七年におきます裁判の実際、略

取説掲罪につきましては一年以上の判決のありましたものが三件、一年未満が九件となつております。當利説掲におきましては三年以上のものが七件、それから一年以上三年未満のものが九十一件、一年未満が八件、こういうふうになつておりますと、ほかの量刑の実際と比べてみまして、むしろ執行猶予その他点から考えさせますと、ほかの事犯よりもこの種事犯は大体重く処罰されているのじゃないか、こういうふうに考えられます。

○羽仁五郎君 現行刑法の量刑の理論上の基礎はどういうふうになつてているのか、これは法制局の見解をお伺いしたい。

○政府委員(野木新一君) 現行刑法を裁判の際適用するときの裁判の量刑の方でどううか、それとも現行法の立て方における刑の高低の方でどううか。

○羽仁五郎君 立て方の方の……

○政府委員(野木新一君) 現行刑法は、御承知のように、明治のころできた法典であります。非常に慎重審議の末制定されたものであります。従いまして、刑なども公益的犯罪、あるいは普通の財産犯罪などにおきまして、この立て方はこの立て方として一つのまとまったものになつておるものと思ひます。もちろん、この体系に対しても、これは財産的、個人的犯罪の刑を重くしてほかの方が軽い点があるじゃないかというような非難もあり、ことに戦時中などはそういう点が非常に非難があつた。非難というか、批判があつたことは承知しております。しかししながら、これはこれとして、やはり、一つの憲法上保障された各自の人権、財産権等を尊重する建前からでき

ておつて、これはこれとして一つのまとった体系をなしておるものと存じておる次第でございます。

○羽仁五郎君 もし現在議題になつて  
おります改正法律案のよう改訂した  
場合には、刑法の全体の体系の上にい

るい的な影響が避けられないの、いやな  
いかと思われますが、そういう点について、法  
制局及び法務省の見解を伺いたいと思  
います。

○政府委員野木新一君　刑事法の専門のことにつきましては、刑事法の専門の方を担当しておられる法務省の方の御意見に一応おまかせしまして、大

本的体系を全然のはがしてしまはほど餘る  
く言えるかどうかそこまで強く言わね  
くとも、りじやないかとも思ひます

が、しかししながら、また翻つて素直に私の感じを申し上げますと、現在の刑法のこの規定で、裁判所は適当に量刑をしていったならば、まかんえるのではないかというような気持が、刑法の専門家でありませんから、多少その点はありますと、どうもそういうな気がしますが、一般法律家の立場から申しますと、どうもそういうな気が

○説明員(高橋勝好委) ただいま羽仁先生からお尋ねの点、お答え申し上げます。もし、この法案通りに刑法の一部が、この法案が成立了としますといふと、刑法全体に特に略取誘拐に関する条文にはかなりの手を加えなければならぬ点が出て来るわけでございます。と申しますのは、たとえば、七歳未満の者につきましての略取、身の一

ろ金を目的とする略取誘拐罪につきましては、依然として一年から十年、年少者には重いけれども、年をとつた者には軽いという問題が出て参ります。それから第三項の考え方、これは中山先生もおっしゃいましたように、刑法二百二十五条の營利誘拐罪の身のしる金を要求する場合にはこれは二百二十五条に含まれるか含まれないかということは、現在学者間にも争いがありますし、また判例も確定しておらないところでござります。それからこの法条の第三項に規定しておりますと、今度はこれを逆にしまして、刑法の方でいう「刑法第二百二十五条の罪で營利の目的をもつてするものを犯した者とみなす。」ということになりますと、これは逆に刑法の関係では、それは被拐取扱うに二百二十五条の場合はどういうふうにするか。みなす規定はないから、これは三百二十条の場合はどういうふうにして金をもうけるということだけが対象になつて、それ以外のもの、親をおどかして金を取るような者はこれに含まれないものと解すべきか、というふうな解釈論も出て参りまして、かえつて裁判の適用の面から申しまして、混亂をきたすおそれはないかと、こういう疑問がある。やはり現行法の決定刑の範囲内におきまして、先ほども申し上げましたように、各種の条文を総合的に活用することによって十分その目的は

達せられるのではないか、こういうふうに考えらるるに考へられますので、運用の面と、それから解釈の面、この二つを駆使されることによって、特に新たな立法は必要としない、こういうふうに考えらるるであります。

○中山福蔵君 童連してお尋ねしとす。これはもう、異なる話を私は承わるのです。あなたはお若いから、もう少し私は頭がよく働くと考えておつた。大体二十才になつた人間を保護するのと、意黒能力のない孫の、七、八才の子供を保護するのと、どちらが手がかかるか。おとなになつた者は保護ができない。よちよち歩く子供にこそ私が一番のうば草を与え、また父親がそれを籠籃を横から押すということが、これが心要なんだ。そういうお考えを持ておられるから、私は實におかしい考え方を抱くのですよ。おとなと子供が別々になるからといってはいかんと、こうおっしゃるが、これは女と男でも、これは婦人に對する法律、男に対する法律というものは、おのおの親族法なんかでは別々にしている法律がたくさんあるのです。それはおとなと子供と一緒に法律を同じものを適用していくこうという考え方私は異論であると考えるのです。

それが一つ。

それから、特別にこれだけを拾い上げて改正するというのはどんなものという御意見でありますか、それならば臨時措置法というものは要らんわんです。民事訴訟法においても、刑法訴訟法においても、一般的に改正ができない場合には、最も必要な分に対しましては、臨時に措置法をおこしらえにします。元来あなたの御議論からいければ

民事訴訟法も刑事訴訟法も一緒にかねて改正されることは、これは改正するときまで待つた方が適当ではないかというような議論になつてくる。それで私は、そういうことを、運用の面もいろいろあるといふ議論もありますけれども、これは私は私で論理的にこれを肯定することはできないのですが、そういう点については、やはりそういう議論を押していかれますか。

○説明員(高橋勝好君) お答え申し上げます。まず第一点の未成年者と成年者を区別することに關する御困難の点であります。これは中山先生も御承認の通りに、略取説引罪の保護法益がどこにあるかということは、学者間にも非常に議論のあるところであります。すなわち未成年者の自由を保護することを目的とするものであるというのが第一点であります。第二点は、保護者もしくは監督者の権限を侵害するところがその保護法益であるといふことが第二説であります。そのいずれをとるかということは、ほとんど学者間にもいまだ定説がないと、こういうことにも考え方でありますので、中山先生によると、かのどかのことは、ほとんどの学者間で、おっしゃったように、年のいっていける者はそれほど保護する必要がない。年端のいかない者こそ保護すべきだとお考へも、確かに成立すると思ふ。しかし先ほど申し上げました被取者の自由を保護する、その人権を保護するという面から考へてみると、それが特に區別しなければならない、うお考へも、確かに成立すると思ふ。しかし先ほど申し上げました被取者ではないか、こう考へられるのでござります。

御意見でございますが、これはやはり事業によって、それそれ具体的に決すべきものでありまして、必ずしも臨時措置法などは必要でないというふうに私も申し上げておるわけではございません。やはり必要なものは、どうしても必要があれば、これは臨時措置法によるべきでありますと存じますが、先ほど来申し上げましたように、この種事案につきましては現行刑法の法定刑と、それから運用の実際の両面から考え合せまして、特に特別法を設けなければその措置に不自由をきたす、人権の保護が全きを得ないという心配は今どきのところないのではないか、こういうふうに考えられるのでござります。先ほど赤松先生もおっしゃつたように、もし今度の事案で法定刑が死刑、無期というふうなものでありますれば、一たび本人を略取もしくは誘拐いたしますると、そこで犯罪は既遂状態になりますので、かりに返したところで罪が認められるのでござります。それよりも法定刑は上は重くありまして下にやはり軽くなつていれば、運用の実際におきまして、まあそれほどのおとがめもなくなつて用が済むかもしだいということになれば、おそらく無事には返さないのではないかというふうなことが考えますのでござります。それよりも法定刑は上は重くありまして下にやはり軽くなつていれば、運用の実際におきまして、まあそれほどのおとがめもなくなつて用が済むかもしだいということをいまして、本人は無事に戻すといふことも考へられますので、刑を重くすることばかりが、必ずしも最善の方法とは考へられないでござります。やはり法定刑と運用の面の両方から考えるのが一番安全ではないか、こういうふうに考えておる次第でございます。

ら、これ以上は御質問申し上げませんが、あなたのおっしゃることは、事業によつては臨時措置的な法律が必要だ。事業によるから、私は臨時措置法として出しておる。これはあなたの見識と私の見識とは、認識の相違であるといえども、それまで、その判定は皆さんはおまかせするわけですが、事業に日本に法律が欠けておるから臨時的な措置を講じなければならぬということは、あなたのいわゆる事業に対する認識と私の認識はそう変らんと思うのです。

は、日には忘れましたが、最近刑務所長の会同を行いまして、私もその席に出席をいたしておりましたが、全国の刑務所長に向いまして大臣の訓示の中に、監獄法の改正をやるということが強調をせられ、なおまた事務次官の説示の中にも早急に改正をしたから、各刑務所長においても実績の経験を基として意見を出してもらいたいといふような説示があつたことは確かに記憶いたしております。なおまたこれは内輪話でございますが、御参考になりますが、大臣と私が大臣室で話をしておりましたときにも、大臣は、政務次官、監獄法の改正だけは自分が大臣の在任中にやりたいと思っておる。自分も急がしておるから、君も一つ十分事務当局に急いで成案を得るように督励をしてもらいたい。大臣は非常に御熱心であるように承知いたしておりますと、私も大臣の意方に沿い、また羽仁委員が今御指摘になりました通り、全くこれは監獄法のごときはあまりにも時代とかけ離れているような感を深くいたしますので、すみやかなる改正を実現されなければならぬと熱願をいたしておる次第でござります。

します機会にも、やはり刑罰、あるいはその人が有罪なりやいなやを決定する手続などについて進歩的な改正が同時に行われることが必要で、先ほどあなたかの御説明にもありましたように、単に刑罰を重くすることによってのみ犯罪を防止することができないのでは、その刑罰の適用、あるいは有罪なりやいなやを決定する手続などについての改良というものと相伴つて、初めて所期の効果を期待することができると思いますので、特に今関連しまして監獄法の改正を急がれることを強く要望するのであります。先ほどの御説明の内容を別の言葉で想像しますと、少くとも次の国会くらいには提案せられるという考え方であろうとそう解釈してよろしくうございましょうか、いかがですか。大臣の在任中に、もちろん現在の法務担当国務相の任期が長いということは確信いたしますけれども、しかしそういうふうにおっしゃいますこと、またすでに新聞紙にももう半年くらい前に一応新聞記者に向って構想を発表しておられます。そういう関係からもただいま申し上げたように、おそらく次の国会くらいには必ず御提案に相なることというふうに了解してよろしくうございましょうか。

いうことに解釈してよろしいかという御質問でございますが、私は本日ここで、どうかと思いますが、私自身は責任をもって当局の言明とすることには、突然の御質問でございますので、どうかと思いますが、私自身は大臣、事務当局のいろいろな話を承りておしまして、私は衆議院に提出されるものであると考えておるような次第でございます。

いう状態になつております。  
○中山福蔵君 この人の生命に関することは、政令に譲るというよりむしろ監獄の基本法に纏り込むのがこれは至当なものじないかと実は考へられるのですが、それはやはり生命に関する事柄でも、なんどござりますか、政令に纏り込まれますか。それを一つ承わつておきたい。

○説明員(高橋勝好君) 私がただいま申し上げました点は、一般行刑の職務に從事する者としては、かくかくの心がまえでなければならぬと、こういうふうな点を申し上げたのでございまして、事生命にかかる、こうなつて参りますと、これは当然法律事項になりますかと、こう考えております。

○羽仁五郎君 先ほどの政務次官のお答えで満足するものでありますか、現行監獄法というものは、実際先ほど申し上げましたように、その人が有罪と決定するまでは無罪であるという觀念とは全く矛盾している、あるいはそれらの点について認識の不足をそのまま現わしているのでありますから、現憲法に対しても、現在の監獄法のようないいとは全く存続すべきものではないといえますので、どうか先ほど御説明下さいましたような御御旨で、そのものは一日も存続すべきものではないといふことを重ねて要望して、私の質問を終ります。

○委員長(成瀬暢治君) 中山委員にお尋ねしますが、この七歳とここに規定してあるのです。法務当局や何かの御説明によりますと、他国の例はたとえばニューヨークの方は十六歳とか、あるいはドイツは十八歳、フランスは十六歳ということになっていて、私は一つの反対の法務当局の方の理由になつておきますが、この七歳とここに規定してあるのです。法務当局や何かの御説明によりますと、他国の例はたとえばニューヨークの方は十六歳とか、あるいはドイツは十八歳、フランスは十六歳ということになっていて、私は

おると思ひます。先生が七歳と区切られた理由をお聞かせ願いたい。と申しますのは今申しましたようなこと、あるいは住友令嬢はたしか十二歳か十三歳だと思うのです。ですからその理由を一つお聞かせ願いたいと思うのであります。あわせて法務当局に、資料をお出しになつておるのであるが、もし、この資料に憲法何年というようなことの分類がございますが、これが七歳以下と七歳以上というのに、もし資料でこれがわかれれば、あわせて一つ御説明願うと参考になると思ひます。

はリスペインの立法例にならつた方が一番いいと、こういうことは私は落ちついてきた。それ以上の十八歳とか十六歳とか十七歳とかいう年齢になれば、相当分別もつくのです。たとえばよそのおっちゃんも申しますが、そういうものが押しかけてきても、おれはお前さんと一緒に行くかんというふうに手を振つてつき放すことができると思う、しかしながら七歳以下の子供は私はそれができないと見ておるわけですね。そこでやはり私はスペイン流に一方で独立した国民として一個の見識を持つて私はそこに基準を置くことが最も妥当だと、こういう信念のもとにこの七歳以下ということをうたつた次第でござります。

○中山福蔵君 これは未成年者は現在のこの刑法の規定でいいける。これはもう法務省がおつしキる通りでございます。しかし私がここで一つ申し上げなければならんことは、私どもは政府からいただいた法律案で満足なものはない。これをおじくつていけば全部これは反対する。現在内閣からお出しになる法律案というものが一つもこなはるほどという法律はないのです。しかしう完成などころに世の中の進歩というもののははるか向うに見えてくる。だから一々われわれの出したものにけちをつけられるということは、あなた方の法律案といふものに對して、私どもは忍びがたきを忍んでできることだけの協力をしたのです。議員の立法だから、しかも私は完全に近いと考えておるのです。そういうところにわけのわからん私は理屈をつけられることは、はなはだ討論にわたるようですがけれども、まことに不快千万きわまる事柄であると実は考えておるのです。が、もう少し一つ御反省を促したいのです。私は政府案に対しては全部不安を持つております。幾らでも質問はでかけるのです、やろうと思うならば、そういうしかし未完成の世の中から少しでもよくなりうということに、私どもはあがいているのですから、それを一つくみ取っていただきなければ、これは問題にならん。

○吉田法晴君 炭鉱の不況と苦況は御承知の通りで、数多くの炭鉱がつぶれ、賃金債権のほか多くの債権が何の保護もなく放置されて参っておられます。従来の炭鉱に残つておりますが、従来の炭鉱に残つておりますが、従来の炭鉱に残つておりました前時代的な感覚が、最近の不況、苦況時代と関連して炭鉱地帯あるいは炭鉱市町村において暴力団の横行、暴力団の利用を頻発させて、はなはだしきに至つては権利擁護のための訴訟の提起を裁判所でもって暴力で撤回せしめんとするような事態を起したり、日本刀を振り回して人権の擁護が押えられる事態が頻発しておりますので、人権擁護と裁判検察行政の公正なる運営に常に関心を払つてこられた当委員会において、その著しい例として糸井炭鉱、小倉炭鉱に関連して起りました暴力事件について裁判検察行政の運営等に関する調査の一環として取り上げることを提案を申し上げ、皆さんの御賛成を得たいと思います。

○委員長(成瀬幡治君) ただいま吉田委員より提案されました事件につきまして、この事件を本委員会として取り上げることに御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(成瀬幡治君) 御異議ないと認め、さよう決定いたします。つきましては適当な機会に議題として調査することにいたします。

○委員長(成瀬幡治君) 次に検察及び裁判の運営等に関する調査のうち、売春対策に関する件を議題にいたします。本件について御質疑のおありの方は御発言を願います。

○市川房枝君　家庭局長にちょっとお伺いを申し上げたいのですが、亮春業者つまり全国性病予防自治会という赤穂業者の全国的組織がござりますことは局長よく御存じだと思いますが、その会が亮春等處罰法に反対することを目的として、女たちの実態調査あるいは特飲業の実態調査なるものをするとことを決定をして、今調査に着手しておるわけであります。が、その調査は家庭局の事務官をしておられました村田氏が業者に働きかけて業者をくどいて承知させたものと実は聞いております。

費用は業者から約五百万円を集め、そして調査の主体は村田氏を中心となる協力されておるというわけでございます。

この問題に関連して実は二つお伺いしたいと思いますが、それはそういう一つの政治問題といいますか、法案を阻止するということをむしろ目的とするような調査を、最高裁の家庭局の事務官がそれを取り上げてやるということと自身どういうふうにお考えになりますか、公務員としてそういうことも差しつかえないとしても、公務員という立場から、そういう問題にタッチすることについての家庭局長の御意見を伺いたいと思います。

それからもう一つは、業者の費用において調査をする。そして目的が今申し上げましたような法案を阻止するといふ立場、そしてその調査についてはこれは先般の衆議院の法務委員会において亮春等處罰法案の参考人の意見のとについの家庭局長の御意見を伺いたいと思います。

の中心人物であります、いわゆる理事長であります鈴木氏が出席をして、学者による調査が今行われておるから、その結果を国会の議員の方々にも提供して御参考に願いたいと思っておるということをはつきりと開陳されておりますが、そういう調査というものの信憑性といいますか、学者の名において行われるそういう調査というものが、非常に公正なものであり得るかどうかということについて私どもは実は疑問に思うわけでありますが、家庭局長はその点どういうふうにお考えになつておるのでありますましようか。

次第で村田事務官が個人としてこの調査に乗り出した、むしろ本人は東大の講師もしておりますので、学者の立場からこれに関係したということはうなづけるもの、こう考えております。この調査に金が五百万円出しているというようなことを市川委員から聞いたけれども、そういうような事実があるかどうかということを聞きましたが、本人はさような多額な金は出でていない、調査の実費を向うで支払ったにすぎないのだというようなことは言つておりました。その真偽のはどは私わかりませんが、ただきよう聞き及んだ。それを徹底的に調査することもいたしません。なお、この調査が亮春等処罰法反対のための調査であるかどうかということについては、私といたしましてはどう判断していくか苦しつく次第であります。村田事務官の中すのには、全く学問的な見地からかようなことをいたしておるのだとということを申しておりましたけれども、この前市川委員の仰せられたようにいやしくも金を出している以上、何らか利益がなければ金を出さないというようなことから考えますと、少くとも亮春業者の方はやはりさような意図があつたとも考えられるので、この点判断に苦しむよう次第であります。ただ、公務員が亮春等処罰に関する法案を阻止する業者の運動を助成するため公務員としてこれに寄与するということは、私はおもしろくないものだと存じます。そういう点はまことに私どもの裁判所などの職員がさようなことを知りながら援助をし、また指導をするというようなことがあつてはならないものと考えます。ことにこういう調査の費用が全部業者

から出ておつて、そうしてでき上った調査というものは、私ども個人的な見解かもわかりませんけれども、その正確さについては疑いの眼をもつて見られても仕方がないのじゃないか、こういうふうに私は感じます。要するに私どもといたしましては公務員が公務員の資格として壳春等効制法阻止の業者の運動の一環としてこういうような調査をした、その調査に關しては少くともおもしろくないことだと考へております。

○市川房枝君 この調査の中心となつておられます方が学者、東大の講師といいますか、といふ資格でなさることは、これは御自由でありまして、私どもそれに対しても申し上げることはないのでですが、今局長もちょっとお話しになりましたように最高裁の人事中の任用課の事務官として御勤務になつておいでになつている方であります。そういう方がさつきも申しました通りに、この調査は壳春等効制法を粉碎するとの基礎をこれによつて作るのだと云ははつきりした目標、これは業者の機関紙にはつきり出しておりますから、疑いの余地はないところでありますし、そうしてその会合には今申し上げた事務官は御出席になつておりますから、それを御存じないはずはないと思います。そういう政治問題といいますか、それにそういう役割をおとどけておしまつにそつて關係があるとすれば望ましくないようなお答えで、ちよつともうちはつきり御意思が伺えないので

こう考えます。そうすれば局長の望ましくないといいますか、ということになるのだと思いますが、それに対しては、今局長は直接の上司ではいらっしゃらないかもしれませんけれども、何かその事實に対しても適當な御注意をなさるとかいうようなことはなさいませんでしょうか、その点ちょっとと……。

○説明員（宇田川潤四郎君） 私は先ほど村田君が個人として関係しておったことは認めるわけであります。ただ、最高裁判所の職員として関係しておつたということについては認めないと、まあ人の行動にも、個人的な行動であるいは公務員的の行動と二つございますが、その個人的な行動にこの調査は属するものと私はかたく信じておるわけであります。そういう意味において関係がないということを申し上げた次第であります。そこで今の個人的の問題とし、あるいはまた学者としての立場から、公務員としての立場ではなく行なった、こう思のであります、それにいたしましても私どもいたしましたことは、この村田君の行動については多少行き過ぎがあつたという点で非常に遺憾に思つております。

○市川房枝君 今局長は個人としてやつた、公務員としてやつたのじやない、こうおっしゃるのでされども、一体公務員のたとえば政治活動の禁止といいますか、そういうものはあれは個人としてやつた場合にはそれは何も関係がないのですか。法律的なこまかいことは私はしろうとでわからないのですけれども、どうもちよつと今の個

○説明員（宇田川潤四郎君）この調査が虚偽等辯論法を阻止する全く純然たる政治活動ということになりますと、やはり公務員としての立場を一慮持つておりますから、これは好ましくないことだと私は思います。ただ村田君は調査を全く學問的な見地でやつた、そういうふうに申しておりますので、その点については私どももう一度調査の上お答えいたしたいと思います。

○委員長（成瀬幡治君）関連して、あなたはそうおっしゃるのでですが、業者はこの決案をつぶす材料として計画的にやりになつたことは間違ひない。逃走でたとえば公務員がだれたれ君を当選させんがためにそこに公務員が出ていつて演説をする、ところがその場合にこれは個人として選挙運動を、当選させるようには秘術とか知恵を授けただけで、あるいは意見を述べただけとき私はやはり公務員の政治活動に参加したのだといっておそらく選挙活動等でやつた場合に制限を受けると思うのです。あなたは何か個人といふものと公務員といふものとがときと場合によつては使いわけが非常にできるようなことをおっしゃるのですが、あなたはそういう場合に本人が、私は学者としてやつたのだと言えど、これは公務員ではなくなつて東大の講師であるというふうに御解釈されておると思いますが、それは少しあなたは謊弁ではないかと思うのです。それに対してもういかふうに考えますか。

村田君の主張によりますと、個人として調査を受けた。しかもその調査が全く學問的なものだと、それは先春等处罚法に關する法案の成立を阻止するというような意図で自分は調査に携わったのではない、こういうふうにはつきり言っているのです。そうするとそれを政治活動というふうに考えるはどうかと思う。先春業者の側からはまさしく政治的な意図でさような調査を依頼されたのかもしませんが、村田若個人といいたしましては、さような調査には協力することになつても、政治的な目的を持っていないとするならば、それは一向差しつかえないというふうに考へる。しかしながらいろいろお伺いしてますと、さよううに業者の新聞にもいろいろ載つて、それでまた阻止するということを目的としているということは、村田事務官がはつきりわかつておつたのだと、その政治活動の一環として調査をやるというようなことになりますと、これはやはり公務員としての行動としては違法もしくは不当なきらいがあると私は考へます。

だと言なれば、この両議院であれ  
だけ問題になつていながら、私は少し  
あなたの責任が何といいましょうか、  
職務怠慢と実は思うのですが、どうな

○赤松常子君 私がほどから局長のお  
言葉を聞けば聞くほどとても悲しく残  
念に思う次第でございます。この問題が  
が国会で取り上げられましたのはこの

御意思は今に持つておいでにならないのでございましょうか、最高裁のくもりをぬぐうような努力をなさるうとならないのでございましょうか。

次第で、なお先ほど申しましたように、現在人事局の方でこの問題についてでは調査をいたしておりますので、いましばらくお待ちを願いたいと思う

○説明員(宇田川潤四郎君) その点につきましては私どもの方におきましたてこれは最高裁判所の職員としてやつたのではないということをきつく主張するじゃない、こういうふうにはつきり言っているのです。そうするとそれをお政治活動というふうに考えるはどうかと思う。売春業者の側からはまさ

しかし政治的な意図でござるが調査を依頼されたのかもしれませんが、村田若個人といたしましては、さうな調査には協力することになつても、政治的な目的を持っていないとするならば、それは一向差しつかえないというふうに考える。しかしながらいろいろお伺いしてみますと、さようによく業者の新聞にもいろいろ載つてゐる、それでまた阻止するということを目的としているところは、やはりお聞きのとおりであります。

（委員長（尾澤幹吉））最高裁し、一  
つておつたのだと、その政治活動の一  
環として調査をやるというようなこと  
になりますと、これはやはり公務員と  
それが適當な措置といいますか、そういう

しての行動としては違法もしくは不当なきらいがあると私は考えます。  
○委員長(成瀬謙治君) あなたはそううふうなことはだれが一休するのか。  
○説明員(宇田川潤四郎君) この問題につきましては、何分とも現在村田出君

が人事局の所管でございますので、人事局の方で村田君の問題については調査をすることを、私自身も人事局長に

て、今現在にいろいろなことをよくお聞きになつておつて、村田個人でやつたのだが、これまあくまでも公務員の政策が行われておると思つております。  
○委員長(或爾番合)　人情説でよ

活動ではない、こういうふうに今までお考えになるのか、あるいは他のいるいろんなことをお聞きになつて客観的に本人は何と言おうと、これは少し行き過ぎた行為であると、こういうふうに

お考ふになつてゐるのか、また自下調査中だとおっしゃるのか。私は調査中について深く私の方としては調査していないわけです。

第三部 法務委員會會議錄第二十二回

卷之三

○赤松常子君 言葉を聞けば聞くほどとても悲しく残念に思う次第でございます。この問題が国会で取り上げられましたのはこの十九日でございましたが、衆議院の最後の法務委員会でございまして、大へん一同がく然とした次第でございました。この元春法を阻止する魔の手がどういうところに入り込んでいるのか、ほんとうに予想もつかないようなところに魔の手が延びていた。第一には衆議院の法務専門員室にも理事長の娘さんが入っていた、これもまあびっくりしたことでした。その次に私どもは最高裁は少くとも公平であり中正であり、今社会によりどころのない悪が悪で通らない、白を黒と言いくるめるような、まことにこんどんとした今の情勢の中で最高裁だけは純粹である、あそこだけは正しいことは正しいと認めてもらえるところであろうというその国民の期待を持つていてる最高裁の中にまで、こういうまぎらわしい美名のもとに業者を利するような運動が行われていたということは、まことに私どもはがく然としたことでございました。それが十九日に公然と国会で取り上げられたのでござります。その後この最高裁の何と申しましょうか、権威にかかるわると思うようなことに対しまして、このくもりをぬぐおうとか、あるいは真相をはつきりさせようとかい努力をなされていかつたということが私たまことに今聞きました、委員長の言われたように一体どういう神経を持つておいでになるのであるかと、うとは言え、この問題に対しましてはつきりと真相調査をしようとなさる

御意思は今に持つておいでにならないのでございましょうか、最高裁のくもりをぬぐよう努力をなさろうとなさらないのでございましょうか。

○説明員(宇田川潤四郎君) 赤松委員のお尋ねについて村田宏雄君がかような調査をしたことによりまして、最高裁判の裁判をそういうものにまでお疑いを引きしたという点については、私どもも非常に責任を感じますが、しかしながら最高裁判所の立場あるいは裁判というのが非常に公正であるという、またこういうような調査と関係があつてそれによって最高裁判所の裁判所その他の行動についてお疑いを持たれるということは、私どもいたしましては非常に残念に思う次第でございます。せひそういうような誤解は解いていただきたいのであります。かるがゆえに私といたしましても責任を感じまして、村田君の今度の問題につきまして最高裁判の仕事として村田君がかような調査をしたということになつては存じませんが、まあいろいろな角度から見て最高裁判所の仕事として、家庭局の仕事としてこの調査をやつたものではないということがわかつたので、まあ非常に安堵したような次第であります。さようなことで最高裁判所の名譽、また權威のためにもと思いまして、この最高裁判の仕事でないという点に重点を置いていろいろ調査をいたしました。本人の追求というのもそういふところに主力を注いだので、先ほど申し上げたような結論に達したような

次第で、なお先ほど申しましたように、現在人事局の方でこの問題については調査をいたしておりますので、いましばらくお待ちを願いたいと思うのです。私個人といたしましてはいろいろな角度からこの問題について調査しておりますけれども、結局やはり人事局で調査いたしますことがすべてにおこりますけれども、結局やはり人事局で公平だと思いますので、私どもも人事局にまかしておるような次第でござります。

も話があるのであります。その際はそういうことがなかった、まあ問題が売春調査がござりますが、その中に扶養の問題があるので非常に興味が深いというようなことで行つたと、こう申しております。この点につきましてはこれをいたなった先生からも聞きました。

○赤松常子君 ふらふらと行かれたということ、全く私驚くことが次々と起るので、私はほんとうにびっくりするのでござりますが、いやしくも業者の全国大会に何が協議され何が目的とされておるかということ、大体常識があればわかるのですが、それが家庭局第一課長という名刺を持つてふらふらいらっしゃるということは、まことに不謹慎きわまると思うのでございまして。河野課長は今も現職にいらっしゃるのでございましょうか。その後、一月二十一日のことでございますが、あなたがお知りになつたのは七月十九日までお知りにならなかつたのでございましょうか、その間河野さんも業者を利用するような行動をなすつたことなどございましょうか。

○説明員(宇田川潤四郎君) 河野課長はこの会合に出席したきりでございまして、また河野課長は調査が業者から金が出たなどと全く存じないで、売春の調査というようなことについて非常に興味をもつたので、また業者から会合に出てくれるかどうか、というようなことで行つたそうです。ところが行つてみたら、まるでお客さん扱いにされたというのでびっくりしたようなこと

で、その後先生、この調査を全く存じないわけで、どういうふうに進行しているかも、この間私聞きましたら存じないのだというふうに申しておるくらいでございますから、その後河野課長が、これ以後この調査に関係しているということはございません。また河野課長は、現在私のところにおられますが、全くこの調査に関係している様子はございません。なおその出席した日は土曜日でありますから、退庁後だそうでございまして、私そのような関係でおさら本人としては知らないなかつたのではないかと思います。

○委員長(成瀬幡治君) ちょっと速記をとめて下さい。

〔速記中止〕

○委員長(成瀬幡治君) 速記を起して下さい。

○赤松常子君 この事件につきましては、適当な時期に適当な関係者を呼んでもうと糾明いたしたいと存じます。さようなお取り計らい願います。

○委員長(成瀬幡治君) 本日はこれにて散会いたします。

午後六時五十九分散会

七月二十七日本委員会に左の案件を付託された。

一、接収不動産に関する借地借家臨時処理法案(衆)(予備審査のための付託は七月十八日)